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Acta No. 30 
1 o Enero 1920  
V. 285 A F. 39-40  
 
APERTURA. Bajo la presidencia del C. Ramón Riveroll se abrió la sesión de 
instalación del H. Ayuntamiento de 1920, con la presencia de los siguientes 
Regidores de número impar;  
Ramón Riveroll 
Enrique Munguía 
Licenciado Luis Almogávar  
Miguel Torner 
Juan de M. Contreras 
Ernesto Santillana 
Jorge Carregha  
Fernando F. Franco  
Eduardo T. Islas  
Pedro Laguna 
Licenciado Cecilio Garza González.  
NOMBRAMIENTOS. Fueron elegidos Regidores de número para el bienio 
1920-1921: Dr. Luis Coyula 
Fernando Saldaña Galván  
Manuel García  
René Capistrán Garza 
Salvador Guillén  
Benito Javier Pérez Verdía  
Rafael López Ocampo  
Pedro Navarrete  
Lic. Manuel Latida Berriozabal  
Carlos Carrera  
José A Padilla e  
Ing. Santiago Góngora.  
Ing. Hernández, Presidente saliente. 
Fue elegido Presidente Municipal: Doctor Luis Coyula  
Presidente Municipal: Fernando Saldaña Galván. 
INFORME. El Presidente saliente rindió el Informe de Ley de 1919 en todos los 
ramos.  
CEREMONIA. El Ingeniero Hernández entregó las llaves de la ciudad al C. 
Presidente Doctor Coyula. 
CIERRE. Se levanta la sesión. Acta firmada.  
 
Acta No. 31 
20 de Enero 1920  
V. 285 A. F. 40-41  
 
APERTURA. La secretaría explicó que no se leía el acta, en virtud de haber sido 



leída y aprobada la de la primera extraordinaria del día 1o, (Acta extraordinaria 
que no aparece en este volumen). 
REFORMAS AL PRESUPUESTO. El C. Cregha leyó una proposición firmada por 
él y los C.C. Hernández y García, para la autorización que el Presidente Municipal 
necesitaba del Cabildo para poder poner en práctica las reformas al nuevo 
Presupuesto de Egresos. Fue aprobada. 
REGLAMENTO DEL AYUNTAMIENTO.  
a) Se suscitó una discusión acerca de qué Reglamento del Ayuntamiento estaba 
en vigor, llegando a la conclusión de que ni legal ni prácticamente existía ese 
Reglamento.  
b) A moción del C. Saldaña Galván, se nombró una comisión que integrarán el C. 
Garza González y personas que designe la presidencia, para que presenten a la 
aprobación del nuevo Reglamento.  
ACUERDO NULO. Se declara nulo de pleno derecho, el acuerdo del Cabildo del 
viernes 22 de Agosto de 1919 cual se dio entrada indebidamente a la Corporación 
Municipal al Sr. Santillana sin tener derecho para ello. Quedó vacante el puesto de 
Regidor No. 13 del Ayuntamiento de la Cd. México desde el 13 de Mayo de 1919 
en que el Sr. Santillana renunció al mismo. 
OBRAS PÚBLICAS. 
 a) La Presidencia presentó el reglamento llamado “De Policía de las 
Construcciones”, el cual se implantó de conformidad. 
 b) Iniciativa del C. Regidor de Obras Públicas López Ocampo, se aprobó la 
supresión de la sección de Inspección Técnica en la Dirección del ramo. 
COMISIONES DE HACIENDA Y DE JUSTICIA. Se turnó a estas Comisiones el 
Proyecto de Contrato para la pavimentación de la 1a. de la Teja y ala poniente de 
la Avenida Insurgentes. 
CONCEJOS DE DISTRITO. La Secretaría leyó los artículos octavo y undécimo de 
la Ley Electoral para poderes Federales para designar a los Consejos de Distrito. 
COMISIÓN DE DIVERSIONES. SE NOMBRÓ AL C. MUNGUÍA COMO MIEMBRO 
DE ESTA COMISIÓN. 
CIERRE. Acta sin firma. 
 
Acta No. 32  
22 de Enero de 1920 
V. 285 A. F. 41-42 
 
APERTURA. 
CONGRESO HISPÁNICO. Se habló de la gestión del Señor Gamoneda ante el 
Ayuntamiento de Madrid para la fundación de un Congreso Hispánico. 
COMISIÓN DE REGLAMENTOS. El Señor Saldaña Galván pidió que el 
Licenciado Garza González fuera sólo miembro de la Comisión para redactar el 
Reglamento Interior y no como presidente de la misma; aprobado. 
FACULTADES AL PRESIDENTE. Dificultades con el Gobierno del Distrito.  
a) Se dieron facultades al Presidente para tratar y resolver las dificultades con el 
Gobierno del Distrito por el pago del Servicio Médico de Policía. 
b) Se dieron facultades al Presidente para tratar lo referente a los jubilados de 
Instrucción Pública. 



COMISIONES. Se dieron las siguientes Comisiones: Al C. Contreras la de 
Bazares en la parte de Inspección de Policía; al C Laguna la de Pesas y Medidas 
y que ambos desempeñen la de Establecimientos Penales. 
COMISIONES DE COMERCIO Y JUSTICIA. Dificultades que se han presentado al 
Comercio al exigirles por parte de la Inspección de Policía proveerse de 
extinguidores contra incendios. Se turnará a las Comisiones de Comercio y 
Justicia y la Presidencia pedirá a la Inspección de Policía suspenda sus gestiones 
hasta la resolución del Ayuntamiento. 
OBRAS PÚBLICAS: SANEAMIENTO Y PAVIMENTACIÓN. La Junta Privada de 
Salubridad y Embellecimiento de la Primera Demarcación solicita al Ayuntamiento 
para obras de saneamiento y pavimentación de la Colonia Morelos, mil quinientos 
pesos semanales. Aprobado.  
CIERRE. Acta sin firma. 
 
Acta No. 33 
27 de Enero de 1920 
V. 285 A. F. 42-43 
 
APERTURA. Se abrió la sesión. Leída y aprobada el acta de la sesión anterior.  
ORDEN DEL JUEZ. La Secretaría leyó un Auto del C. Juez Segundo 
Supernumerario de Distrito, referente a la queja interpuesta por el Sr. Santillana 
por el acuerdo del Cabildo para retirar al C. Desentis de Regidor, lo que considera 
una evasiva al mandato del Juez y pide que en 24 horas el Ayuntamiento informe 
de haber cumplido su disposición de reponerlo en su puesto. 
RESPUESTA DEL CABILDO. La Secretaría propuso contestar al Juez dando 
relación de los incidentes del caso, que no es una evasiva del Cabildo, quien 
cumple la disposición del Juez no dando al Sr.Desentis posesión del puesto sino 
hasta llegar a un acuerdo el propio Cabildo.  
NOMBRAMIENTOS: Junta Censal Municipal. Hay necesidad de nombrar a los 
miembros de la Junta Censal Municipal conforme a las bases dadas por la 
Secretaría de Agricultura y Fomento.  
CONGRESO MÉDICO NACIONAL. Invitación al Ayuntamiento de la Junta 
Organizadora del Sexto Congreso Médico Nacional en la Ciudad de Toluca. Se 
nombró a los Delegados. 
COMISIÓN DE REGLAMENTOS. Se turnó a esta comisión la propuesta del C. 
Munguía sobre la reglamentación de la reventa de boletos para espectáculos 
públicos.  
COMISIÓN DE HACIENDA. Instrucción Pública. Iniciativa para modificar el 
presupuesto en el número de plazas a profesores varones. Se turna a la Comisión 
de Hacienda. Se acuerda pedir al C. Presidente de la República una subvención 
para el fomento de la Instrucción Pública.  
COMISIÓN DE HACIENDA. Pavimentación. Propuesta para pavimentar la Ave. 
Chapultepec entre las calles de Bucareli y Balderas. Turnada a la Comisión de 
Hacienda.  
COMISIÓN DE HACIENDA. La Comisión de Hacienda por medio de la Agencia de 
Compras deberá informar sobre la inversión de fondos mensualmente.  
ECONOMÍAS. Dados los gastos de erogación se piensa economizar en las 



impresiones usando imprentas ya existentes en dependencias del Ayuntamiento.  
COMISIÓN DE HACIENDA. Proposición de que la Comisión de Hacienda vigile la 
marcha económica del Ayuntamiento y de establecer un servicio de Auditores.  
COMISIÓN DE VEHÍCULOS. Se turnó a esta Comisión la solicitud del Sr. Lorenzo 
Gutiérrez de instalar un servicio de desinfección de autos de alquiler.  
CIERRE. Acta sin firma. 
 
Acta No. 34 
30 de Enero de 1920 
V. 285 A. F 43-44 
 
APERTURA. Se abrió la sesión a las 7:32 pm. Fue leída y aprobada el acta de la 
sesión anterior.  
HACIENDA. PAGO DE SUELDOS A MAESTROS. El C. Carregha informó que los 
maestros de escuela ya estaban al corriente en sus pagos de sueldos 
(Compromiso contraído a finales de 1919). El C. Contador mayor de Hacienda 
acusa recibo de la cuenta municipal de 1918, primera en su género que ha 
recibido, por lo que felicita al H. Ayuntamiento.  
OBRAS PÚBLICAS. PAVIMENTACIÓN. Se aprobó el dictamen para la 
pavimentación con lámina de asfalto en la Calzada de la Teja hasta el crucero con 
la calle del Rhin y el ala poniente de la Ave. Insurgentes.  
COMISIÓN DE HACIENDA. SUELDOS A MAESTROS. La Secretaría leyó el 
dictamen de la Comisión de Hacienda para la Instrucción Pública, relativo a la 
modificación de las partidas 452 y 453 del Presupuesto de Egresos vigente. Con 
respecto al pago de sueldos a maestros, la Comisión de Hacienda dijo que 
siempre los ha tenido en cuenta, pero la falta de dinero va en contra de sus 
deseos. Durante los 25 primeros días del mes se han gastado 145,000 pesos en 
sueldos.  
FIESTAS CONMEMORATIVAS. Se leyó el programa presentado por el Regidor 
Munguía para la ceremonia del 5 de febrero. El mismo concertará con el Gobierno 
del Distrito los números de dicho programa.  
COMISIÓN DE HACIENDA E INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El C. Padilla habló de un 
proyecto de formación de una Sociedad Cooperativa del Magisterio, solicitando 
que el Ayuntamiento ayude a dicha Institución dando la renta del local (200.-) 
mensuales. El Presidente propuso que esta Sociedad quede comprendida dentro 
del presupuesto asignado a la Sociedad de “Resistencia y Cultura del Magisterio”, 
previo estudio de la Comisión de Hacienda y de Instrucción Pública.  
CIERRE. Se levantó la sesión a las 8:04 pm. Acta sin firma. 
 
Acta No 35  
9 de Marzo de 1920  
V. 285 A. F. 44-45-46  
 
APERTURA. Se abre la sesión presidida por el C. Saldaña Galván.  
HOMENAJE. Al extinto Presidente C. Luis Coyula.  
LECTURA DE ACTAS. Se dé lectura a las actas del 14 de Octubre y 30 de Enero 
de 1920  



NOMBRAMIENTO. Al suplente del C. Coyula. El C. Rodolfo Uzeta es introducido 
al salón y rindió la protesta de ley.  
COMUNICACIÓN DEL AYUNTAMIENTO DE MONTEVIDEO. Han sido 
designadas en homenaje a México, varias calles en Montevideo con los nombres 
de México, Benito Juárez, Manuel Acuña, Amado Nervo y Juan de Dios Peza.  
COMISIÓN DE TRÁFICO. Pablo Lozano solicita licencia para establecer un sitio 
de automóviles en la esquina de las avenidas Chapultepec y La Piedad. Se turna a 
la Comisión de Tráfico.  
ACUERDOS. Tomados por la muerte del C. Coyula. Se enluta la Mesa Directiva 
por tres sesiones y se concede a la familia del C. Coyula los emolumentos del 
corriente año que le correspondían como regidor.  
COMISIÓN DE TRÁFICO Y HACIENDA. Se presenta un escrito de Fustavo Sainz 
de Sicilia en el que propone que se adopte un modelo común de boletaje para los 
camiones. Como no están de acuerdo los camioneros, se turna a las Comisiones 
de Tráfico y Hacienda.  
ELECCIÓN DE NUEVO PRESIDENTE Y VICEPRESIDENTE. El Regidor 
Fernando Saldaña Galván fue electo Presidente por unanimidad de veintidós 
votos. Ocupando la presidencia el C. Riveroll, toma la protesta al presidente 
electo. Se elige Vicepresidente por unanimidad de veintidós votos al C. Regidor 
Jorge Carregha. 
ELECCIÓN DE UN NUEVO REGIDOR. El C. Ernesto Santillana manifiesta estar 
conforme con la decisión del Cabildo que lo declara fuera de su seno y en su lugar 
llaman al Regidor electo Luis Desentis, quien rinde propuesta de ley. 
CIERRE. Se levanta la sesión. Acta firmada.  
<Aparece al final del acta una nota con lápiz que dice: “Ojo: faltan Abril y Mayo de 
1920 a causa de cambio en la situación política.”>  
 
Acta No 36. 8 de Junio de 1920  
V. 285 A. F 46-47  
 
Apertura. Bajo la presidencia del C. Regidor Zubarán Capmany y con asistencia 
de los siguientes regidores se abrió la sesión: Riveroll, Moreno, Mejía, Nuñez, 
Carregha, Munguía,  Tirado, Pérez Abreu, Franco, Almogávar, Rodríguez , Neri, 
Islas, Martínez Escobar, Prieto Laurenz, de Mata Contreras, Delgado, Romero, 
Vizcarra, Navarro. Se nombró Regidor al C. Lic. José L. Navarro. Se eligió 
Secretario a M. Torner. 
ILEGITIMIDAD DEL ACTA DEL 9 DE MARZO. Se dió lectura al acta del 9 de 
Marzo y se discutió su legitimidad, calificando al Ayuntamiento anterior como 
usurpador. La Presidencia indicó que no se tome en consideración el acta y que 
se archive por separado de las legítimas, considerándola como  
un dato.  
COMISIÓN DE OBRAS PÚBLICAS Y HACIENDA. Solicitud de los Almacenes de 
Depósito de México y Veracruz, para la compra de un terreno en el Callejón de 
Lerdo en $7.00 el metro cuadrado. Se turna a las Comisiones de Obras Públicas y 
a la de Hacienda para su aprobación.  
ACTAS SIN FIRMA. Se da lectura a una instancia del C. Regidor Torner, sobre 
qué debe hacerse con las actas que no están autorizadas con las firmas de los 



Presidentes. Se pide especificar qué actas son. 
COMISIÓN DE SANIDAD. Se turna nuevamente a esta Comisión el proyecto de 
reglamentación para desinfectar vehículos que presentó Lorenzo B. Gutiérrez. 
CIERRE. Se cierra la sesión pública y se pasa a otra secreta para hacer la 
designación de algunos funcionarios y empleados. Acta firmada. 
 
Acta No. 37 
15 de Junio de 1920  
V. 285 A. F. 47-48 
 
APERTURA. Bajo la presidencia del C. Pérez Abreu en ausencia del Lic. Zubarán 
se abrió la sesión. Tomaron posesión los Regidores suplentes Mejía Mora y 
Escudero Cruz, de los propietarios Neri y Torner.  
COMISIÓN DE DIVERSIONES. Se acuerda conceder a los estudiantes de 
Medicina, la exención de impuestos para una corrida a beneficio de la Cruz 
Blanca. Se acuerda devolver a la Asociación Cruzada del Alfabeto, las 
contribuciones pagadas en kermeses que verificó.  
LEGALIZACIÓN DE LAS ACTAS SIN FIRMA. Se acordó que fueran firmadas por 
los presidentes anteriores.  
HACIENDA. Presentación del Informe de Hacienda incluyendo los manejos de la 
Presidencia anterior y la malversación de fondos. Se solicitó copias para todos los 
regidores. 
DENUNCIA. El C. Prieto Laurenz denuncia la extracción de muebles. Se pide a la 
Secretaria que haga las consignaciones  
SUBSIDIO A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA. El Presidente Municipal pidió 
autorización para pedir al Presidente de la República un subsidio de cincuenta mil 
pesos para saneamiento, o en calidad de empréstito que se cubrirá con el 
impuesto sanitario que va a crearse. 
CIERRE. Cierre de sesión, acta firmada. 
 
No. 38 
22 de Junio de 1920  
V. 285 A. F. 48-49 
 
APERTURA. Bajo la presidencia del C. Zubarán se abrió la sesión, leída y 
aprobada el acta de la sesión anterior. 
SALUBRIDAD. Se dio lectura al Proyecto de Ley al Impuesto de Salubridad, 
acordándose pase al C. Presidente de la República para su aprobación. 
LICENCIA DE SEPARO. El Juez 11º de Paz C. Mauro Fernández de Arteaga pide 
licencia para separarse de su puesto. Se le conceden dos meses de licencia sin 
goce de sueldo, nombrándose en su lugar al C. Dionisio Montelongo. 
TESORERÍA. Se dio lectura al escrito del C. G. Baranda, como recaudador de la 
Tesorería Municipal. Se aceptó. 
LICENCIA DE SEPARO. Solicitud de licencia del Administrador de la Sección de 
Parques y Jardines, C. Isaac Aguilar por un mes con goce de sueldo. Se aprobó 
sin goce de sueldo. 
DIVERSIONES. CONCIERTO. Solicitud de Carlos del Castillo, para efectuar un 



concierto libre de impuestos municipales. Se negó por votación de diez contra 
nueve. 
JUNTA MUNICIPAL DE SALUBRIDAD. Se propone el trámite de que se considere 
a la Junta Municipal de Salubridad, como auxiliar del H. Ayuntamiento. Se aprobó. 
COMISIÓN DE REGLAMENTOS Y JUSTICIA. PULQUES. Pasará a estas 
Comisiones, el Proyecto de Reglamento para los Expendios de Pulques, 
presentado por la Comisión del ramo. 
EXENCIÓN DE IMPUESTOS. Solicitud de la Junta de Beneficencia Privada, 
pidiendo exención de impuestos para la casa de su propiedad. Quedó de primera 
lectura. 
COMISIÓN DE HACIENDA. Proposición de esta Comisión para hacer efectivos los 
adeudos de los contribuyentes, dándoseles un plazo hasta el 20 de Julio próximo, 
para pagar sin recargos. 
COMISIÓN DE SALUBRIDAD. Propone esta Comisión, que el servicio de Limpia y 
Transportes pasen a depender de ella. Se acordó pase a la Comisión de Obras 
Publicas para su dictamen. 
CIERRE. 
 
Acta No. 39 
25 de Junio de 1920  
V. 285 A. F. 49-50 
 
APERTURA. Bajo la presidencia del C. Lic. Rafael Zubarán Capmany se abrió la 
sesión. Se leyó el acta de la sesión anterior aclarando que el plazo para cubrir los 
rezagos será el 30 de Junio y no el 20 de Julio. 
SALUBRIDAD. Respecto a] Proyecto de Presupuesto del Impuesto de Salubridad, 
así como del empréstito o donación de cincuenta mil pesos por parte de la 
Federación, se informó que el Presidente consiguió veinticinco mil como 
empréstito y el resto como subsidio, cantidad que pasará por conducto del 
Presidente de la Comisión de Hacienda, al Comité de Salubridad. 
CANCELACIÓN DE CONTRATO. Los señores Rafael Hernández Pimentel y 
Mariano Valdés Sr. declaran estar conformes en que se cancele el contrato 
celebrado con el C. Presidente del Concejo Municipal C. Cecilio Garza González, 
de la venta de unos terrenos en Puente de Alvarado. 
COMISIÓN DE JUSTICIA Y REGLAMENTOS VEHÍCULOS. Se da cuenta con el 
Proyecto de Reglamentación, de algunos puntos del Ramo de Vehículos, 
referentes a infracciones y aumento de empleados de vigilancia del tráfico, 
acordándose pase a las Comisiones de Justicia y Reglamentos y que se pague 
con cargo a la partida de Gastos Extraordinarios el aumento de personal. 
COMISIÓN DE HACIENDA E INSTRUCCIÓN PÚBLICA. 
a) Profesores de Escuela piden no se remueva el personal de la Pagaduría de 
Instrucción Pública. Pasa a la Comisión de Hacienda para su dictamen. 
b) Solicitud de Alumnos de la Escuela Libre Musical y Escénica para que se les 
donen algunos muebles. Se turna a las Comisiones de Instrucción Pública y a la 
de Hacienda. 
c) Fue turnado a las Comisiones de Instrucción Pública y Justicia, el Oficio del C. 
Inspector Escolar M. Cuenca. 



COMISIONES DE HACIENDA, SALUBRIDAD Y OBRAS PÚBLICAS. 
a) El C Prieto Laurenz pide se autorice que se proceda a la venta de las mulas y 
carros inútiles de acuerdo con la Comisión de Obras Públicas. Aprobado. 
b) Así como convocar a remate para la venta del contrato de las basuras de la 
Ciudad, esto se turna a las Comisiones de Hacienda, Salubridad y Obras Públicas, 
para que dictaminen la forma en que deberá hacerse el contrato de las basuras. 
COMISIÓN DE JUSTICIA. Se turnó a esta Comisión la proposición de que ningún 
empleado desempeñe dos puestos, uno municipal y otro de la Federación. 
CIERRE. 
 
Acta No. 40  
13 de Julio de 1920 
V. 285 A. F. 50-51 
 
APERTURA. Bajo la presidencia del C. Herminio Pérez Abreu, se abrió la sesión, 
leída el acta de la sesión anterior.  
COMISIÓN DE HACIENDA. Exención de impuestos. Solicitud del señor Alfredo 
Valiorta sobre exención de impuestos al Comité Colonial de Beneficencia Italiana. 
Pasa a la Comisión de Hacienda. 
AGENTE DE COMPRAS. Informe. 
a) Informe del Agente de Compras, sobre la venta de animales de desecho. Esta 
cantidad pasará a la Tesorería con los requisitos de Ley.  
b) Solicitud del mismo de cuarenta mil pesos mensuales para gastos de urgencia. 
Aprobado. 
DIVERSIONES. Exención de impuestos. Se niega al señor Pedro de la Torre la 
exención de impuestos para una función de Ópera. 
SANEAMIENTO. Solicitud del C. Joaquín Z. Valadés y vecinos de la Colonia 
Peralvillo, pidiendo se les ayude en las obras de saneamiento. Se Aprueba. 
ACUERDOS. 
a) Se acordó el pago del adeudo por renta del local que ocupa la escuela Amado 
Nervo.  
b) No se considera la solicitud del señor Guillermo Cases, para que se le pague lo 
que se quedó adeudando al ex-Presidente Saldaña Galván.  
c) Diversiones. Se solicita permiso para establecer el juego “Lotería Vasca”, queda 
pendiente hasta presentar las reglas del juego. 
d) Licencia. Se aprueba conceder licencia al Regidor Almogávar por veinte días 
sin goce de sueldo.  
COMISIÓN DE JUSTICIA. 
a) Pulque. Se pide dictamen a la Comisión de Justicia sobre el Prospecto de 
Reglamento para la venta de pulque en la Ciudad de México. 
b) Vendedores ambulantes. Se pedirá al C. Gobernador y al Inspector General de 
policía, cumplan con los Reglamentos Municipales y ordenen el retiro de 
vendedores ambulantes en el primero y segundo cuadros de la Ciudad. 
CIERRE. Se levanta la sesión pública para entrar en secreta.  
 
Acta No. 41  
20 de Julio de 1920 



V. 285 A. F. 51-52 
 
APERTURA. Bajo la presidencia del C. Licenciado Rafaél Zubarán, se abrió la 
sesión. Se leyó el acta de la sesión anterior. 
EXENCIÓN DE IMPUESTOS. Se concede al señor Jesús Mario García exención 
de contribuciones por un año por reparar su casa al estilo colonial. 
LICENCIA. Se concede licencia al señor Rosendo Mares por diez días con goce 
de sueldo. 
COMISIÓN DE DIVERSIONES. Lotería Vasca. Se otorga la licencia para la 
Lotería Vasca, cobrándose el quince por ciento por la Empresa. 
OBRAS PÚBLICAS, PAVIMENTACIÓN. Se acordó la pavimentación del primero y 
segundo tramo de la Avenida Francisco 1. Madero y se informó que el Cabildo 
lanzará una convocatoria para la pavimentación de la Ciudad de México.  
COMISIÓN DE SALUBRIDAD. COMISIÓN DE OBRAS PÚBLICAS Y 
GOBERNACIÓN. Se acordó cambiar este nombre por el de “Comisión de Higiene 
Pública” y que pase urgente a la Comisión de Obras Públicas y Gobernación el 
Proyecto de Reglamento para la Comisión de Higiene Pública. Propone esta 
Comisión la venta de diez carros inútiles. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se aprobó la proposición de que profesores honorarios 
den clases los domingos por la mañana, en locales de escuelas municipales. 
CABILDO EXTRAORDINARIO. CONCEJOS DE DISTRITO. Para la designación 
de Consejos de Distrito se aprueba citar a Cabildo extraordinario, invitando a los 
representantes de los Partidos Políticos y candidatos para Concejos Distritales y 
Municipales. 
CIERRE. 
 
Acta No. 42  
10 de Agosto de 1920 
V. 285 A. F 52-53  
 
APERTURA. Bajo la presidencia del C. Pérez Abreu se abrió la sesión, leída y 
aprobada el acta de la sesión anterior.  
OBRAS PÚBLICAS, OFICIO, PAVIMENTACIÓN. Oficio 1363 de la Dirección de 
Obras Públicas. La Compañía de Tranvías hace saber que han quedado 
consolidadas sus vías en la séptima calle de Mina desde Guerrero hasta la 
intersección con Héroes y pide que se haga la pavimentación de dichas calles. 
NOMBRAMIENTO. Se nombra al C Miguel Álvarez del Castillo, Oficial Mayor con 
quince pesos diarios de sueldo. 
COMISIONES DE HACIENDA Y GOBERNACIÓN. El agente de compras propuso 
modificar la oficina a su cargo aumentando personal y sueldos Se turna a estas 
comisiones para dictamen. 
OBRAS PÚBLICAS, OFICIO. Con un Oficio se pide remedio a la conducta del 
Ingeniero Mijares Paz, Jefe de la Sección Técnica y programa de organización del 
Departamento de Obras Públicas. 
EDUCACIÓN PÚBLICA, SUBVENCIÓN. Se otorgó una subvención de trescientos 
cincuenta pesos a la Escuela Libre “Mateo Rodríguez”, que solicitó ser acogida por 
las Escuelas Oficiales por no poderla sostener. 



HACIENDA. EXENCIÓN DE IMPUESTOS. No se concede la exención de 
impuestos municipales a los expendios de Pulque solicitada por la Testamentaria 
del señor Ignacio Torres y Adalid. 
EDUCACIÓN PÚBLICA. Oficio de la Dirección de Educación Pública pidiendo 
reconsideración a los ceses de algunos profesores. 
 
Acta No. 43  
17 de Agosto de 1920 
V. 285 A. F 53-54-55 
 
Apertura. Bajo la presidencia del C Rafael Zubarán se abrió la sesión, leída y 
aprobada el acta de la sesión anterior Es introducido al salón el C. Rodríguez 
Recio, protestando inmediatamente como regidor. 
DIVERSIONES. CARRERAS.  
a) Solicitud de los señores Morris y Strauss para efectuar carreras de motocicletas 
y automóviles en el Hipódromo de la Condesa. La Comisión de Obras Públicas 
precisará las composturas necesarias a la pista y que se depositen los premios a 
ganadores en un Banco, para dar la aprobación. 
b) Solicitud del señor Ricardo Méndez para efectuar carreras de automóviles con 
apuestas en el Hipódromo de la Condesa.  
COMISIÓN DE VEHÍCULOS. Se acuerda que la Comisión de Vehículos reciba la 
Oficina de Tráfico, de la Inspección General de Policía, y al mismo tiempo someta 
al Cabildo el proyecto de reorganización.  
EDUCACIÓN PÚBLICA.  
a) La Señorita Profesora María Venegas, Directora del Jardín de niños 
“Manterola”, es respuesta en su empleo.  
b) Solicitud para que se pague al Profesor Abel Ortega su sueldo como inspector 
suplente del Sr. León que ha cobrado en su lugar  
OBRAS PÚBLICAS. NOMENCLATURA. Solicitud del Señor Delgado para que se 
cambie nombre a las calles de Santa Cruz Acatlán por el de “Agustín Delgado” y 
se abran otras calles en terrenos de los Delgados. Se turna a Obras Públicas.  
HACIENDA.  
a) Se acuerda dar una gratificación al señor Guillermo Ochoa por sus servicios en 
la Caja de la Tesorería Municipal. 
b) Se acuerda un aumento de sueldo al Señor Rómulo Freiría de cuatro pesos 
diarios  
COMISIÓN DE JUSTICIA. Se turna a esta comisión la solicitud de supresión de 
algunos sitios de automóviles.  
CIERRE. Se levanta la sesión pública para entrar en secreta.  
 
Acta No. 44  
7 de Septiembre de 1920 
V. 285 A. F 55  
 
APERTURA. Bajo la presidencia del C. Pérez Abreu, leída y aprobada el acta de 
la sesión anterior, se abrió la sesión.  
COMISIÓN DE DIVERSIONES. CARRERAS.  



a) El señor Emilio Cadena se propuso como fiador de los premios de las carreras, 
aprobado.  
b) Las carreras se verificarán el domingo doce de septiembre, detallando las 
ordenes para evitar accidentes y prohibiendo al piloto Vicente Rodríguez tome 
parte, por ser el autor de algún accidente en pasada ocasión.  
c) Se designó al C. Regidor Munguía como representante del Ayuntamiento para 
ese espectáculo.  
DESIGNACIÓN. La asamblea aprueba se designe un inspector y dos Ayudantes 
para que visiten las comisarías e informen al Departamento Consultivo del 
Ayuntamiento. 
OBRAS PÚBLICAS. Relativo a la pavimentación de la Ciudad y bases a que 
deben sujetarse los contratistas, así como los dictámenes de las Comisiones de 
Justicia, Obras Públicas y Hacienda unidas  
COMISIÓN DE TRÁNSITO. Se informó sobre los sitios de automóviles retirados 
de los lugares céntricos que ocupaban.  
COMISIÓN DE DIVERSIONES. Se informó de importante aumento de ingresos en 
este ramo. 
CIERRE. 
 
Acta No. 45  
21 de Septiembre de 1920  
V. 285 A. F. 55-56-57  
 
APERTURA. Se abrió la sesión presidida por el C. Licenciado Zubarán.  
TOMA DE POSESIÓN. Toma de posesión del C. Adalberto Concha, suplente del 
C Claudio Tirado. 
COMISIÓN DE DIVERSIONES. Queda pendiente la aprobación del Proyecto de 
reglamento para revendedores de boletos de teatro. 
AUTOS DE ALQUILER. Se aprobó que los propietarios de carruajes de alquiler 
cobren un peso veinte centavos por hora durante el día y dos pesos de noche. 
GRATIFICACIÓN. El Señor Licenciado Juan Cataño Flores pide una gratificación 
al Oficial Segundo y Tercero de la Secretaria del Ayuntamiento.  
DIVERSIONES. Kermes. Se niega al Congreso Local Estudiantil el permiso para 
hacer una kermes en la Alameda, se aprueba ayudarlos con adornos y tres mil 
pesos.  
LICENCIA. Se otorga licencia con goce de sueldo por quince días de ausencia a 
los señores Carlos Rodríguez y Pedro Laguna. 
ACUERDO. Se acuerda nombrar una comisión que se acerque al Ayuntamiento 
de Guadalupe Hidalgo, para pedir se extienda el título de propiedad de la fosa del 
Panteón del Tepeyac en la que yace el Doctor Coyula.  
REGISTRO CIVIL. El señor Almogávar informa que uno de los empleados del 
Juzgado Segundo del Registro Civil, pasó al Primero. 
COMISIÓN DE JUSTICIA. Oficio pidiendo la rescisión del contrato entre el 
Ayuntamiento y el C. Ingeniero Rodríguez Mendoza, para la limpia y conservación 
de los albañales de la Ciudad.  
GOBIERNO DEL DISTRITO. FACULTADES. Proposición de que se investiguen 
las facultades con que el Gobierno del Distrito ordena el cierre de licorerías.  



DIVERSIONES. CARRERAS. Se niega el permiso al señor Ricardo Méndez para 
efectuar carreras de automóviles en el Hipódromo de la Condesa.  
HACIENDA. Dictamen de la Comisión de Hacienda para ampliar la partida ciento 
veintinueve del impuesto de Egresos en trescientos mil pesos.  
DIVERSIONES. HACIENDA. Se acuerda dar dos mil pesos a las Cruces Blanca y 
Roja, para la curación de los heridos de las carreras y cinco mil para distribuir a los 
deudos de las víctimas.  
DIVERSIONES. CLUB TAURINO. Se niega el permiso al señor José Morales 
Romero para establecer un club taurino.  
Pulques. Proyecto de reglamento para la venta de pulques.  
CIERRE. 
 
Acta No. 46 
24 de Septiembre de 1920 
V. 285 A. F. 57-58 
 
APERTURA. Bajo la presidencia del Licenciado Rafaél Zubarán Capmany se abrió 
la sesión. Se modificó el acta anterior: El Señor Concha no es suplente del Señor 
Tirado, sino del Doctor Moreno.  
COMISIÓN DE JUSTICIA. DIVERSIONES, (REGLAMENTOS). Segunda lectura al 
Proyecto de reglamento para la reventa de boletos en los Teatros de la Capital. Se 
turna para su dictamen a la Comisión de Justicia. 
COMISIÓN DE JUSTICIA. PULQUES. Se turna a esta Comisión la segunda 
lectura del reglamento para expendios de pulque.  
ALUMBRADO. Se rechazan las lámparas presentadas por los Señores Teófilo 
Muñoz y Rafael Ochoa, por haber en existencia gran cantidad de placas llegadas 
de los Estados Unidos.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. INSPECTORES. Se aprueba la proposición de 
Instrucción Pública de que se otorguen por oposición los puestos de Inspector 
General Escolar e Inspector Técnico. 
COMISIÓN DE HACIENDA Y JUSTICIA. VENTA DE TERRENOS. Se acuerda 
pasar a estas Comisiones, la venta de dos terrenos en la Colonia Condesa para 
arbitrarse fondos para reparar desperfectos que dejarán sin agua a la Ciudad de 
México.  
CIERRE. 
 
Acta No. 47  
1 o de Octubre de 1920  
V. 285 A. F. 58 
 
APERTURA. Bajo la presidencia del Licenciado Rafaél Zubarán Capmany se abrió 
la sesión. Por votación se admitió al C. Claudio N Tirado en lugar del suplente C. 
Velasco  
COMISIÓN DE JUSTICIA. Oficio del Jefe del Departamento de Estadística Archivo 
y Biblioteca relativo al nombramiento de la Junta Censal Municipal de la Ciudad de 
México. Pasa a la Comisión de Justicia para su dictamen. 
OBRAS PÚBLICAS Y HACIENDA. Aprobada por la Comisión de Obras Públicas 



pasa a la de Hacienda la solicitud del C. Eusebio Flores para la construcción de la 
fachada posterior de la casa número veintisiete de la calle de Arquitectos. 
OBRAS PÚBLICAS. DIVERSIONES. CARRERAS DE CABALLOS. Solicitud del 
señor Francisco Sánchez Marín, para verificar carreras de caballos en el 
Hipódromo de la Condesa de Octubre de 1920 a Abril de 1921. Se turna a Obras 
Públicas para fijar las reparaciones necesarias.  
COMISIÓN DE HACIENDA. PERMUTA. Pasa a esta Comisión la solicitud de 
permuta del señor José O. de la Lama de un lote para un mercado en la Colonia 
Santa María por otros pertenecientes al Municipio en la Colonia Condesa.  
OBRAS PÚBLICAS. ALUMBRADO. Pasa a esta Comisión la solicitud del señor 
José G. de la Lama para que se le ayude con la mitad del importe de la instalación 
de quince focos en el cruzamiento de las Avenidas Veracruz y Baja California.  
CIERRE 
 
 


